
ATA 90/2023 COMSEA NH

Aos quatorze dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três,  de forma presencial no
NUTRIR - Centro de Educação Nutricional/SMS, localizado no Bairro Santo Afonso, realizou-
se  a  reunião  Plenária  Ordinária  Descentralizada  do  Conselho  Municipal  de  Segurança
Alimentar e Nutricional/COMSEA, com o apoio operacional da Casa dos Conselhos de Novo
Hamburgo. As presenças constam registradas em instrumento próprio. Claudete, Presidente
do COMSEA,  saúda os  presentes  e  dá início  a  plenária  que teve a  seguinte  pauta: 1.
Votação da ata 89/2023; 2. Vídeo de abertura: A Casa que a Fome Mora; 3. Conceito de
Comida de Verdade; 4. Eixos Temáticos da 8ª Conferência Estadual de Soberania e
Segurança  Alimentar  e  Nutricional;  5.  Conferência  Estadual  e  participação  na
Conferência Nacional;  6. Retorno do ofício enviado sobre Sisan; 7. Formação para
Conselheiros e formação continuada; 8. Fórum dos Conselhos; 9. Assuntos gerais. 1.
Votação  da  Ata  89/2023:  ata  aprovada  por  unanimidade  dos  presentes.  2.  Vídeo  de
Abertura: A Casa que a Fome Mora:  Claudete solicita a apresentação de vídeo com o
cordelista Antônio Francisco que questiona de forma criativa e sensível onde a fome mora.
Após, o espaço é aberto para manifestações e comentários. Claudete, antecipa o item 5 da
pauta. Conferência Estadual e participação na Conferência Nacional: e informa sobre a
sua  participação  na  Conferência  Estadual  e  indicação  para  compor  a  delegação  que
representará o RS na Conferência Nacional, de 12 a 14/12, em Brasília. Será composta por
60 pessoas e segundo Claudete, bastante representativa de todos os povos. Segundo ela, a
escolha dos representantes  dos municípios  ficou vinculada a  organização em relação a
segurança  alimentar  (realização  de  conferência,  existência  de  COMSEA,  Caisan  entre
outros).  3.  Conceito  de  Comida  de  Verdade  -  Segundo  Claudete,  um  dos  conceitos
discutidos na conferência foi o conceito de comida de verdade, ou seja, aquele alimento que
é saudável tanto para o sujeito quanto para o planeta com contribuição para redução das
mudanças climáticas, que respeita o valor da diversidade dos povos desde a produção ao
consumo. Mabilda e Isadora comentam sobre a importância deste conceito mais amplo e o
entendimento da garantia do direito humano à alimentação. Falam sobre o guia alimentar
como ferramenta para escolhas mais conscientes e saudáveis. Claudete antecipa o item 7.
Formação para Conselheiros e Formação Continuada: e questiona sobre a existência de
formação para conselheiros.  Considera isso muito importante pois  quando assumiu este
conselho não tinha noção do que precisava fazer e precisou contar com a ajuda de todos.
Gabriela esclarece que nunca houve formação para atuação junto ao COMSEA. Voltamos
para o item 4. Eixos Temáticos da 8ª Conferência Estadual de Soberania e Segurança
Alimentar  e  Nutricional:  Claudete  questiona  sobre  o  relatório  final  da  VIII  Conferência
Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional, para onde foi e de quem cobrar. Mabilda faz
uma rápida leitura das deliberações e se compromete a fazer um documento com todos os
eixos e encaminhamentos possíveis para discussão na próxima plenária. Gabriela comenta
que,  em  janeiro,  este  relatório  foi  encaminhado  para  algumas  secretarias.  O  Vereador
Brizola faz uma fala ressaltando que a fome é uma pauta histórica no Brasil e no mundo
agravada pelas crises econômicas, avanço do agronegócio e a pandemia do COVID. O atual
governo busca novamente fazer um leilão de grãos para fazer um estoque regulador que
terá impacto no preço dos alimentos. Ainda, comenta sobre a necessidade de revogação da
PEC95 e  revisão  do  teto  para  políticas  públicas.  Avalia  que,  o  município  precisa  rever
algumas questões importantes, como a oferta de apenas 50 cafés pelo Centro POP sendo
que há cerca de 120 moradores de rua e também a existência de somente 02 ecopontos
para separação do lixo em um município do tamanho de NH. Questiona também o fim das
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tarifas sociais da água e a inexistência do Restaurante Popular a muito tempo aprovado e o
qual, já teve verbas da Câmara de Vereadores destinadas ao seu funcionamento. Solicita o
envio deste relatório  da VIII  Conferência para as Comissões da Câmara de Vereadores
(Saúde e  Direitos Humanos). Considera a Câmara parceira de encaminhamentos para o
executivo, citando como exemplo, que foi numa plenária que se encaminhou a criação da
CAISAN no município. Considera importante o olhar para a fome e para a população pobre e
esta pauta precisa estar presente no dia a dia da cidade. Cita exemplos, como Conexão
Esperança  e  Quintal  Esperança,  no Boa Saúde,  iniciativas  que proporcionam mais  que
alimentos.  Ficou  deliberado  que  os  ofícios  serão  encaminhados  para  as  Comições
juntamente com a cópia do relatório da Conferência assinados para as Comissões conforme
sugestão. Também será reencaminhado o relatório da Conferência ao Gabinete da Prefeita
com a solicitação de informações do que já foi feito com relação as deliberações após o
envio  do  relatório  no  mês  de  janeiro.  Jeferson  relata  sobre  sua  participação  como
representante da SDS, no I Seminário de Segurança Alimentar e Nutricional ocorrido em
porto alegre no dia 18/10/2023. Pela manhã foi apresentado um panorama de como está a
adesão ao SISAN no RS que, onde apenas 07 de cerca de 400 municípios fizeram adesão
ao sistema. A tarde foi para troca de experiências entre os municípios. Destaca Caxias, São
Leopoldo, Palmeira das Missões apresentando projetos com cozinhas comunitárias, trocas
solidárias e hortas em sistema prisional, entre outros. 6. Retorno do Ofício enviado sobre
o SISAN: Gabriela refere que ainda não recebeu retorno do executivo sobre este ofício. Jair
sugere que o COMSEA insista nesta resposta e que mande outro até que venha o retorno.
Brizola sugere que sejam enviadas cópias de todos os ofícios para a Comissão de Direitos
Humanos da Câmara.  8. Fórum dos Conselhos: Gabriela informa que na última Plenária
do fórum foram apresentadas as atribuições de diferentes instâncias que trabalham com
violência como, Comitê EVESCA, GT Violências, UGPPV e Observatório de Segurança. 9.
Assuntos Gerais: Próxima plenária em 12/12, na FEEVALE. O grupo sugere a troca desta
data em função da Claudete estar participando da Conferência Nacional. Lucimara verá com
Cláudia, da Feevale, a possibilidade de fazer a plenária na semana seguinte.  Nada mais
havendo  a  tratar, eu, Mabilda  Maria  Dalmazo  Dotto,  Secretária  da  mesa  diretora  do
COMSEA,  encerro  a  presente  ata  que  vai  assinada  por  mim  e  pela  Presidente  após
aprovação na próxima Plenária.
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